

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ARTISTICO Y DE MAYOR CIRCULACION

AÑO XXXV

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Capital: un mes . . . 1 peseta
Fuera: trimestre . . . 4
Número suelto 5 céntimos

Martes 20 de Noviembre de 1917

(NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES)

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y Administración
Imp. y Lit. de Alonso Hijos
CALLE MAYOR PRINCIPAL, NÚM. 71

Núm. 10.370

Doctor Tomé Ortiz
ESPECIALISTA EN PARTOS
Consulta de Matriz, Vías Urinarias y Secretas. Aplicación del GOS y derivados.
De 12 a 4 y de 8 y media a 9 y media de la noche.
MAYOR PRINCIPAL, 130 AL 136

Dentista
E. González Rubio
CALLE SANCHO 11, PRAL.—PALENCIA

Las CONSERVAS TREVIJANO, son preferidas a todas. De venta en los principales establecimientos de la plaza.
Báñase siempre en las etiquetas la marca TREVIJANO, HIJOS, Logroño, para que el comprador no sea sorprendido con artículos de otros fabricantes cuya razón social es parecida a la nuestra.

IRAZAÑEZ
DENTISTA
MAYOR PRINCIPAL, 35
PALENCIA

Fábrica de curtidos
DE:
Miguel Fernández
Carretera de Valladolid, 11
Palencia
Fabricación de terneras, Vaquetas, Silleros y Caballar.
Especialidad en suelas encarnadas
Precios módicos

Guesta Geinos
MEDICO-DENTISTA
MAYOR, 94, 2.º, IZQUIERDA

GREGORIO BAQUERIN SANTOS
VETERINARIO
San Francisco, 6. (Mercado de Cereales)
PALENCIA

CUENTOS DE LOS MARTES
Juanito Gorritz

Aquella noche la pasó Emilia sin poder pegar los ojos. No se le olvidaba un instante la arrogante figura de él, y en su oído resonaban con insistencia las frases galantes que le dirigiera de refilón cada vez que se encontraban en el paseo.
Fue la tarde anterior. Ella, con tres de sus amigas, luciendo su colosal palmito, que dislocaba al hombre más indiferente hacia la mujer.
Era suficiente que enfocara aquellos miradores, color castaña, para transbordarle el paso a cualquier pollo o gallo.
El paso, primeramente; y del paso se pasaba a la cabeza del transtorno; y, cuando permanecía Emilia más de media hora por el paseo, éste se hacía imposible, porque las demás y los demás sufrían en pisotones las consecuencias. No se puede andar mirando atrás. ¡Qué ojos más expresivos y más incendiarios; capaces de achicar a dos pesetas.
El no era tan buen tipo como creía, y lo demostraba el hecho de haberse eximido del servicio militar. Bueno. Esto de la estatura es lo de menos porque se ven a muchos altos bajos personajes.
Al aspirante a novio de Emilia le co-

noñan con el sobrenombre de *Juanito Gorritz*.

La verdad es que el apodo se las traía. Como que fué impueto demasiado severamente, porque... vamos a ver: Que un hombre presuma de dislocador de chicas (y no de cerveza) a distancia, aunque haya visto *El Método Gorritz* ¿qué tiene que ver esto para poner cátedra de tenorios?

Aparte de que *Juanito* no abusaba del diccionario de su *lexico*. Era muy vergonzoso y solamente se dedicaba a piropear a las suyas.

Tras unos meses de oso, decidióse hablar claro a Emilia. Menos mal, que ya se cansaba de llamar la atención, sin conseguir nada. Como que no iba ella a declararse a él.

Esperaba Emilia. Tuvo paciencia. ¡Cuántas veces la divertió su *Juanito*; su pretendiente corto.

Ya le veía decidido una madrugada, mientras el tren volaba por los páramos de Veguellina, en medio de la luz de ópalo que atravesaba severa los vidrios de las ventanillas del departamento de Emilia.

Le veía más decidido que durante el ocase anterior.

Creída estuvo que a lo largo de la llanura que separa los dos Escoriales rompería su mutismo él, a juzgar por la actitud que mostraba, queriendo lanzarse desde el quicio de la ventanilla, como si a su imaginación febril se aparecieran las macabras figuras óseas de augustas dinastías, que enfrente, en la falda de la cima, reposan un sueño de eternidad.

Pero no fué así. Antes de llegar al correo gallego a las Navas del Marqués; y después de unas miradas lesivas a aquel rostro precioso de Emilia, subió tranquilamente el cristal. Pudo ser también debido a alguna carbonilla. El amor da muchos disgustos.

Por fin. Llegó el correo a N (y él llegó también, como es de suponer.) Emilia entró en casa, con sus padres; y el buen *Juanito* retiróse también, a descansar de las emociones. (Un viaje a la Corte, y pretendiendo a una joyita como Emilia causa muchas agitaciones psíquicas.)

Un día (pocos después de la llegada a Madrid) cansado ya, remordiéndole la conciencia de tantos crímenes morales como había cometido, (muchos más que *El Terrible Pérez*) con resolución enérgica, con voluntad de hierro, levantóse como tocado por un resorte, subiose en una silla y descolgando el espejo lo puso al nivel de su cara, acicaló el pelo y sacando del bolsillo del chaleco un cuaderno de notas lo tiró despectivamente sobre la mesilla de noche. ¿De qué le servía ya aquel cuadro sinóptico y alfabético de sus víctimas, si iba a declarar su pasión ignea a Emilia?

Lanza en ristre, salió como don Quijote; cuando hacía siete horas que el *rubicundo Apolo*... etc... y se estacionó en la plaza, enfrente del domicilio de la que le torturaba la existencia.

Paseando estuvo, hasta que la campana llamaba a coro al cabildo (las tres de la tarde marcaba su cronómetro).

De pronto escuchó la voz de Emilia, que sobresalía de las notas del piano. Era la suya mucho más bonita.

Encendido, intriguado y furioso—por último—retiróse de su ronda después de oír una copla muy popular, cuyo estribillo no pudo concluir Emilia, sustituyéndole con una carcajada angelical.

Y tenía razón la copla...
«Me ha pretendido un maleta
y yo le he dicho que no;
que al hombre que no se arrima,
¿para qué le quiero yo?»

Remigio Antonio Seisdedos.

CARTA ABIERTA

A don Angel Herrera y don Domingo Cirici Ventalló

Maestros: Gorra en mano, humilde el continente y pidiendo perdón antes de dirigiros mi palabra, que es tosca y brava como nuestros páramos y falta de muestra de aromas y colores, lo mismo que las florecillas con que ellos nos regalan, llevo a vosotros enormes periodistas, confiado y sereno más que en mi menudencia, en vuestro espíritu rectilíneo y justo y en vuestra manera, plena de honradez, y en vuestras intenciones nobilísimas que podrán pecar por ignorancia, en cuyo caso el pecado deja de serlo, pero que, atibada y aprendida la verdad, la reconocen y promulgan, que así os lo manda Dios y así lo haréis por otros mandamientos, aunque el muy alto que va dicho no existiera.

Y antes de hablaros de mi pleito, he de aprovechar esta osadía de plantarme delante de vosotros sin más permiso, y he de deciros algo de vuestra figura gigantesca y contaros de nuestra admiración y nuestro asombro, viendo al cultísimo Herrera edificar, desde los cimientos, la estupenda obra de un periódico católico nacional.

¡Ya era hora! que no es gazmofío ni aburrido, que trocó en terrores los desdenes y las docenas de lectores en millares. Y os afirmaré que no se extinguen por aquí las carcajadas que ruedan sobre las crónicas políticas y las fantásticas novelas de Cirici, cuyo ateísmo rezuma sal molida y pimienta de la cara, y mucho de aquel espíritu burlón y serio juntamente, tal como el que disfrutamos en las páginas del Quijote, en los diálogos de Benavente.

Tomad a cargo de mi sincera devoción lo que antes digo y no creais que va la miel por delante para ocultaros el amargor del potingue que os ofrezco; si mal sabor atribuis a mostrarnos el engaño de que os hicieron víctimas y la ligereza con que hubisteis de proceder, vendiendo como oro fino sin haberlo tocado en la piedra, lo que sólo es latón y con hoja.

En lo del engaño no hay grave falta por la que condenaros, ni brillante mérito para quien os engañó. Metidos ahí en Madrid con su balumba atronadora de mil ruidos estrepitosos ¿qué sabéis vosotros de la entraña honda, de la esencia escondida en cada asunto provinciano, que pasa disfrazado con arcos falsos y careta mentida?

Los sucesos que ocurren en estos pueblos son complejísimos. Sus formas muy diversas desconciertan y conducen a error. Quien se fia de su habilidad, de su aspecto formal, está perdido. Hay que ahondar más, hay que desnudar el muñeco. ¡Y qué muñeco! ¡Un telegrama de corresponsal espontáneo con noticias vestidas, entrapajadas, dentro de la propia casa del interesado en que corra y triunfe la mentira! ¡Maestros, hay que ser más cautos! Por tales tropezones habéis dado muchos y muy sonados palmetazos, a los periódicos de la izquierda, que en recibiendo noticias contra monja ó cura, lo plantan en sus columnas, sin más rodeos ni indagaciones. Mirad bien, que donde las dan las toman.

Todo esto viene a colación por un sueltico que leí en «El Debate» avalorado con el estilo fino y cortés de Cirici y titulado «VITUPERABLE». Mézclanse en él lo falso y lo verdadero; y ya sabemos que en el precipitado de estas disoluciones, en el resultante de estos revoltijos, no queda sustancia de verdad, ya que ésta cuando se expone a medias, truécase en mentira.

Al llegar a estos renglones si tuvisteis la paciencia de leerme hasta aquí, es muy posible que comience a surgir en vosotros la sospecha de que os dieron gato por liebre, y tal vez al mismo tiempo os advierta vuestra suspicacia, que de nuevo, podeis ser engañados por este anónimo comunicante. Salgo al paso de tales recelos antes de continuar, para advertiros, que como debisteis hacer con la información que dió origen a vuestro «VITUPERABLE», debéis hacer con la mía; preguntar e inquirir sobre todo ello cerca de personas de tanta solvencia moral

como don Anacleto Orejón, Canónigo Lectoral de nuestro Cabildo, distanciado de la política conservadora y firme sustentáculo de la política estrechamente católica; buscar la opinión de don Antonio Monedero, cumbre de la actuación católico-social-agraria en esta provincia; pedir pareceres a los Párrocos de nuestra capital; y llegar hasta el solio de nuestro Prelado y escuchar su voz serena y sabia.

He aquí mis referencias como se dice en el comercio. A estos manantiales de verdad, deberéis acudir para saber del crédito que deba concederse a una u otra información.

El «Día de Palencia» os parece un periódico católico, pero no lo es. «El Día de Palencia» parece a cuantos en otro tiempo someramente le analizaron, un periódico católico, pero no lo es. Aquí de aquellos disfraces, aquí de aquellas raras complejidades que desvanecen y ocultan el alma de los asuntos provincianos. Desnudemos «El Día» para que le veais en cueros. «El Día» es un periódico que posee un impresor y librero cuyo primer objetivo en este mundo es el de hacer y vender impresos. Al amparo de su periódico, vende en la tienda, y compone y tira en la imprenta. Para ello su periódico hace una política... cualquiera... la que le dejen, la que no hagan los otros impresores locales; lo necesario es tener un puesto al sol, sea en una u en otra acera. ¿Ideales? ¿Sentimientos levantados y redentores? ¡Bah! Si conociérais a su dueño no haríais tales preguntas. Hombre de mostrador, con el desmeдрado espíritu de un horterilla, con la cultura de quien no estudió ni vivió más problema que el diario de sus subsistencias, con los vuelos bajos de quien nació sin fulgores intelectuales, no pudo padecer nunca intranquilidad espiritual por las grandes concepciones, por los hondos sentimientos, tal vez oyendo de ellos si llegó a entender lo que se hablaba, sonrió desdeñoso, diciendo con el personaje de los Quintero «Poesta, todo eso es poesta».

«El Día de Palencia» defendió en sus tiempos, durante muchos años, ideas conservadoras; los conservadores abastecían el cocido garbanco de su propietario. Después «El Día de Palencia» tuvo tratos y contratos con el jefe de la política conservadora, a quien pidió en Sociedad y de quien obtuvo 6.000 duros. Más tarde «El Día» se alió con los liberales enemigos de su socio, quizás por creer que el sol de éste declinaba, y el galorillo del astro tendía a enfriarse; y se rompieron los tratos y tuvo que devolver los 6.000 duros.

Y empezó entonces una campaña liberal arroyista de furios contra el Diputado por Palencia, buscando arrimpo y apoyo en los de enfrente. ¡Ah! Pero el caso es que los de enfrente eran, y siguen siendo, la concentración de las izquierdas, liberales, republicanos y socialistas, y claro está, «El Día», sin decirse periódico de la izquierda, conservando la manera tradicional superficialmente, hízose izquierdista por defender sin recato a los primates de estas facetas de nuestra política provincial. Era el hueco que estaba vacío, era el otro puesto al sol.

Su conducta de injurias personales hizo que el censor eclesiástico señor Orejón se separara de tan alto ministerio renunciando a él ante el Gobernador de la Diócesis, en ausencia del señor Obispo. Y bien será de advertir que «El Día» pidió la constitución de la censura, para evitar que saliera a la plaza un periódico católico, de cuya fundación se trató, y obtenido esto, puso con tipo remanudo en su cabecera lo de censura por la autoridad eclesiástica, y poco tiempo después ocurrió el fracaso que va dicho. Ved quienes inspiran al Diario y a quien apoya el señor Menéndez; a los que en nuestro Ayuntamiento pidieron que no se otorgara subvención a los Círculos Católicos y propusieron que no fuera el Concejo a las procesiones; a los Socialistas que salieron de

la cárcel por revolucionarios y presentaron a título de tales su candidatura para vuestras concejalías; a los del atentado personal contra Maura y la descatolización en mítines y reuniones, en suma, los del bloque, los de la acera de enfrente a la que ocupan las derechas.

—Y me direis—¿Pero esto, cabe en quien fué y quiso llamarse católico y derechista? ¡Ay, maestros, qué inocencia más virginal! En este caso no es verdad, no es sinceramente verdad, lo de izquierda ó derecha, todo ello es un problema de digestión.

Y vamos a lo del duelo y a lo de la «gallardía cívica» frase galana, con que habéis ornado a un pobre hombre, que no sabe lo que es eso y por aquí, anda preguntándolo, para salir de dudas.

Dos años lleva «El Día» maltratando al señor Calderón en una forma tan violenta, tan personal y tan ineducada, como yo no ví jamás durante mis años largos. Cuando para cortar estas campañas procedía el perseguido dando razones y exponiendo verdades, se ocultaban ó adulteraban. Cuando acudía a los tribunales en demanda de justicia comparecía un quidan cualquiera, un insolvente moral y material, cabeza de turco, buscado a la medida con antelación. No había resquicio por donde castigar ni trinchera a donde defenderse. Y así un mes y otro, sin esperanzas de que cesara la persecución absurda y rabiosa, contra la cual todo ciudadano tiene el derecho de defensa, menos el político por lo que viendo se va. ¿Qué hacer? ¿Cómo tapar las bocas cobardes y embusteras? No hizo bien el señor Calderón provocando a un duelo, no hizo bien; y sin embargo todos, los altos y los bajos, todos, hasta los más honorables, dijéronle que era el único descarrado camino que le quedaba que andar. Metióronle en un callejón sin salida y brincó las tapias. Hizo mal.

Pero es peor lo que habéis hecho vosotros, admirados maestros. Cubrir al valiente que se ampara con túnica de albura tan immaculada como la del catolicismo, para insultar y escarnecer a los católicos, y ponerle sobre las sienes una corona de laurel tan pomposa como la «gallardía cívica», es «VITUPERABLE», pero con letras mayúsculas, vosotros bien sabéis que la conducta de Menéndez tiene más apropiada calificación, la que el público le ha dado.

Tratáis de que las derechas se unan; vuestra voz elocuente retumba por España y sacude la abulia de los buenos; ¡poned tino en vuestras actuaciones secundarias no rayan a entorpecer la obra principal. Estudiad los casos, no os dejéis sorprender por los que se disfrazan. Aquí en Palencia la tierra está abonada, apenas arraigó la grama del anticlericalismo, de la revolución; y podeis hacer una sementera provechosa. A ello, pues.

Maestros, otra vez perdón y de nuevo mis admiraciones.

UN CATOLICO FEDERADO

Información general

DE LA REGION

LEON.—Arrollado por el tren.—Ha ocurrido una sensible desgracia en la estación de Torneros.

Un empleado de vías y obras que se digna a aquel pueblo, salió de León en uno de los trenes directos dedicados al transporte del carbón.

Al llegar a Torneros, y ver que el tren no se detenía, se arrojó, con tan mala fortuna, que fué arrollado por el tren, que le destruyó horriblemente, muriendo en el acto.

CASTILLA LA NUEVA

MADRID.—Herida por su novio.—Luisa Carbelos Santamaría, de diez y ocho años, sostenía relaciones amorosas con un panadero conocido por Pepe el «Capitá», hombre celoso en extremo y de un carácter insoportable.

Luisa salió de su casa, y en la calle del Espíritu Santo se encontró con un primo suyo llamado Manuel Otero,

con el que se paró hablar unos momentos.

Quiso la casualidad que en aquel momento pareciera por allí el «Capitán», que al verla hablar con otro hombre supuso, sin duda, que le engañaba Luisa, y sin hablar palabra sacó una navaja y asestó a la joven una puñalada en el cuello, dándose a la fuga.

El consabido timo.—A Pedro Martín García, de cuarenta y seis años, le timaron por el procedimiento del sobre 400 pesetas.

Los timadores no fueron habidos. El suceso ocurrió en la calle de Santa Isabel.

GALICIA

LUGO.—*Hombre muerto por el tren.*—En ocasión de hallarse maniobrando un tren de mercancías que acababa de llegar de la Coruña, un individuo llamado Magín Enriquez, vecino de la Rúa de Petín, arrojóse al paso del convoy, siendo arrastrado por éste largo trecho. El infeliz quedó horriblemente destrozado, haciéndose de todo punto imposible su identificación en los primeros momentos, pues el cuerpo del suicida no era más que un montón informe de despojos.

Magín Enriquez, tenía 38 años y hacía muy pocos días que residía en esta ciudad al lado de unos parientes que habitaban en la calle de la Ruanueva. Sufría a aquél al parecer, frecuentes trastornos mentales y a eso únicamente se atribuye el que haya adoptado tan extrema resolución.

ARAGON

ZARAGOZA.—*Riña sangrienta.*—En Tarazona riñeron por una jugada de billar Francisco Aznar, Fabián García y Angel Pascual.

El primero hizo dos disparos contra Fabián, sin acertarle; pero en cambio recibió uno de los balazos, quedando gravemente herido, Vicente Barrios, que tuvo la desgraciada idea de intervenir en la contienda para apaciguar los ánimos.

CATALUÑA

BARCELONA.—*Fábrica de moneda falsa.*—La Policía ha descubierto en la calle de la Libertad, barriada de Gracia una fábrica de billetes de los Bancos de Portugal, Francia, España y Argel y de monedas de las mismas nacionalidades.

La Policía se incautó de las planchas, de las máquinas litográficas, de los cuños y troqueles y de los billetes y monedas fabricados.

Los útiles de fabricación están todos ellos nuevos.

Han sido detenidos dos sujetos que vivían en la casa y son conocidos por la policía como falsificadores.

Choque de trenes.—Pocos momentos después de entrar en agujas el tren expreso de San Juan de las Abadesas, núm. 257, chocaron dos trenes de maniobras en el cruce de las vías de la línea del Norte.

Sufrieron grandes destrozos las máquinas y el material, interceptándose la circulación por una de las vías.

No han ocurrido, afortunadamente, desgracias personales.

ANDALUCÍA

MALAGA.—*Incendio en un balneario.*—A las doce de la noche se ha declarado un incendio en el balneario La Estrella, ardiendo toda la instalación terrestre, donde estaba almacenado todo el maderamen de la instalación marítima.

El fuego se corrió a una casa inmediata y se teme que quede reducida a cenizas.

Las gigantescas llamas se ven desde toda la ciudad.

GUERRA EUROPEA

La situación militar

Como hecho más sobresaliendo la actual situación, hemos de hacer constar que los italianos siguen sosteniendo e con heroica tenacidad al Este del Asiago, del Astico al Brenta.

No obstante; confiesan que ante la presión de las enormes masas acumuladas por los austro-alemanes, han tenido que abandonar algunas posiciones, en la garganta montañosa situada entre el Brenta y el Piave.

En ese sitio es, precisamente, donde está el mayor peligro. Si los italianos son desbordados por esa región, no tendrán más remedio que abandonar no sólo la parte inferior de las Sotte Comuni sino la derecha del Piave, e iniciar el repliegue hacia el Adigio.

Del intento de los austro alemanes, de pasar el Piave por Zonsoco, no hay noticias concretas.

Sólo se sabe que se ha luchado allí bien y que los italianos empujaron a sus enemigos contra el río, aunque se ignora si los obligaron a repararlo.

PARA MAÑANA

La supresión de los trenes

POR R. FERNANDEZ

EN FUENTES DE NAVA

Inauguración de la Casa social Católica

Sr. Director:

Cumpliendo el encargo que se sirvió conferirme, voy a darle cuenta, aunque sucintamente, del hermoso acto celebrado el domingo en este pueblo, con motivo de inaugurarse la Casa social Católica.

Pocas veces hemos visto que reinara en Fuentes de Nava una alegría tan íntima, no solo en el vecindario, sino en las muchas personas que nos visitaron con ocasión de tan importante como simpático acto, inspirado en los sentimientos cristianos y en el amor que debe existir entre todos.

Digna de ser imitada por otros pueblos, es la conducta seguida por este de Fuentes, que acogió con entusiasmo el consejo que un día les diera el catedrático de Valencia, señor Polo y Peyrolón, en ocasión de una visita que éste hizo al indicado pueblo.

Constituido dicho organismo, fué nombrado presidente del mismo el prestigioso farmacéutico don Abilio Rodríguez, que ahora reside entre los palentinos

No he de detenerme a reseñar cuanto de bueno ha hecho el Sindicato en defensa de la clase trabajadora, por que no es tarea [que ahora deba de emprender, por ser el asunto que fija la atención de todos el acto de la inauguración, si bien ha de declarar que que será breve, prescindiendo por ello de los detalles de organización.

El acto

El solemnisimo acto de bendecir la bandera del Sindicato se celebró a las nueve de la mañana el domicilio social, actuando de padrinos doña Estefanía Ruiz y don Marcial Rodríguez, y oficiando el párroco y consiliario señor Nieto, el cual pronunció un buen discurso que fué premiado con aplausos.

Terminada la ceremonia de la bendición de la bandera, la comitiva se dirigió desde la casa social a la iglesia parroquial de San Pedro, en la que se celebró la Misa solemne, ocupando la sagrada cátedra don Eugenio Madrigal, canónigo de esa S. I. Catedral.

Al medio día se celebró un banquete de más de 300 cubiertos, y a la terminación pronunciaron brindis, entre otros, los señores Nájera (don Alejandro); Madrigal; Diaz Caneja (don Juan); Diez del Corral y don Abilio Rodríguez, a cuya propuesta se acordó colocar en el salón de actos una placa, en que aparecieran las fechas de fundación del Sindicato y la de la inauguración de la casa.

Puso término a los brindis, haciendo un completo resumen el señor Diez, que estuvo afortunado.

A las siete menos cuarto de la tarde dió principio la velada que se celebró en la planta baja del edificio social, que se levanta en uno de los puntos principales del pueblo.

El amplio salón se hallaba totalmente ocupado, viéndose en los sitios preferentes a gran número de señoras y en la presidencia, que era ocupada por el presidente del Sindicato don Agustín Diez, se veía a las autoridades, a los sindicalistas pertenecientes a la Directiva y las distinguidas personas encargadas de los discursos.

Mientras el público ocupaba el local, la banda ejecutó algunos escogidos números y a continuación ocupó la tribuna el señor Díaz Caneja, quien se ocupó del problema agrario de Castilla, que consideró distinto al de las demás regiones.

Se extiende en las diversas cuestiones que afectan a la agricultura, y abandona la tribuna que pasa a ocupar

Don Luis Diez del Corral, cuya presencia es acogida con una delirante salva de aplausos.

Se ocupa de la repoblación del viñedo, y con gran número de datos expone toda la obra llevada a cabo en la Rioja, aconseja a todos que sigan las

enseñanzas de los técnicos y se detiene a demostrar que la repoblación del viñedo puede dar excelentes resultados en Castilla.

También fué objeto de la disertación del orador, las enfermedades de la vid y remedio para combatir las y termina el señor Diez del Corral exponiendo algunas consideraciones acerca del cultivo de la vid americana, que aconseja sea ensayada por los labradores.

Al anterior siguió en la tribuna el canónigo señor Madrigal, que habló sobre el retiro a los obreros, cuyo tema no puedo desarrollar con la extensión que hubiera deseado, por lo avanzado de la hora.

Por último, el señor Rodríguez (don Abilio), leyó una adhesión del Prior del Convento de San Pablo, R. P. Fray Daniel Avellanosa y otra del señor Polo Peyrolón, que no reproduzco, por no hacer demasiado larga esta crónica; pero sí he de hacer constar que es un documento valiosísimo como todos cuantos brotan de la inteligencia del sabio catedrático.

El señor Rodríguez dió las gracias a cuantos habían dejado escuchar su elocuente palabra, así como a las autoridades y personas que habían venido a prestar mayor brillantez a la fiesta de la inauguración de la Casa Social Católica.

Tan simpáticos actos, han tenido un rasgo de caridad que no podrán olvidar los pobres, pues a cada uno de éstos se entregó media libra de carne y media de arroz, y una peseta a cada obrero socio del Sindicato.

Por mi parte, en nombre de EL DIARIO, quiero conste la gratitud hacia la Junta directiva del Sindicato, por las atenciones que me dispensó y facilidades que me dieron para hacer esta información.

El Corresponsal

19 noviembre 1916.

EN LA AUDIENCIA

Ante el Tribunal del Jurado correspondiente al partido de Baltanás, ha empezado hoy la vista en juicio oral de la causa seguida por homicidio contra Feliciano Varona Pérez, para la que hay propuestos 54 testigos, seis médicos como peritos, más tres maestros armeros.

La acusación fiscal, a cargo de don Albino del Prado, establece como conclusiones provisionales que en la tarde del 16 de diciembre del año último, se hallaba el vecino de Palenzuela, Francisco Merino Pérez, en una tierra de dicho término municipal y pago «Los Perales», propiedad de don Antonio Yagüez, cavando una reguera para darla mayor profundidad y con lo cual evitaba que las aguas de ella pudieran utilizarse en otra tierra radicante en el mismo pago, de la pertenencia de doña Fidela Pérez Rico, madre del procesado Feliciano Varona, el que pasó por una senda ó linde y el Francisco con un revólver cargado con 5 cápsulas hi-

zo al Feliciano dos disparos consecutivos, a corta distancia, causándole una lesión en el cuello y otra en la cara dorsal de la mano derecha, de cuyas lesiones obtuvo curación a los 36 días de asistencia médica.

El Feliciano Varona, inmediatamente después de ser así lesionado por el Francisco y en el momento en que éste seguía apuntándole con el revólver, le hizo un disparo con una escopeta, que acozumbraba a llevar, por ser aficionado a la caza para lo que estaba provisto de licencia y con los perdigones produjo al Francisco varias lesiones en las regiones axilar y torácica superior derecha, de las que falleció instantáneamente.

Del sumario no aparecen elementos de hecho que permitan afirmar si medió o nó riña o discusión en el momento de autos entre los Merino y Varona, ni si éste con hechos, frases o actitudes provocó tal suceso, ni la causa, razón o motivo que impulsara al Merino para hacer los disparos contra el Feliciano, constando sí, que aquél como apoderado del citado señor Yagüez, demandó en acto de conciliación a doña Fidela Pérez, porque sin estar autorizada para ello, se permitía conducir para regar una finca las aguas de la reguera, acto que se celebró sin avenencia.

La acusación privada, a cargo de don Teodoro García Crespo, establece poco más o menos, los mismos hechos, con la adición de que el procesado feliciano Varona profirió, en la ocasión de autos, serias y graves amenazas contra Francisco, contrariado aquél al ver que la celosa diligencia de éste frustraba sus planes de aprovechar el agua en beneficio de su finca, dirigiéndose al Francisco en tono provocador, repitiendo las amenazas ya proferidas y mostrando en su actitud el propósito de consumarlas en aquel momento, siendo entonces cuando se hicieron los disparos.

Ambas acusaciones califican los hechos sumariales como constitutivos de un delito de homicidio, de que es responsable el Feliciano Varona, con la concurrencia de la eximente incompleta de legítima defensa, a falta del requisito de «falta de provocación suficiente por parte del que se defiende».

La defensa sostiene que su patrocinado no provocó el suceso por lo que alega la exención completa de responsabilidad criminal.

El procesado en la declaración prestada en la mañana de hoy, igual a las depuestas en el sumario, manifestó que al verle el Francisco marchó éste al sitio donde tenía la ropa y dirigiéndose hacia él, a unos cinco o seis pasos empezó a dispararle con un revólver y al ver que seguía en actitud de continuar disparando se descolgó la escopeta haciendo un disparo para defenderse de tan inesperada agresión cayendo al suelo el Francisco.

Después de declarar los tres testigos propuestos por el señor fiscal, y cinco de los de la acusación privada, se suspendió la sesión para continuarla esta tarde a las cuatro y media.

AMOR DE MUJER

NOVELA

DE ALBERTO GAMBA

che se apagaban las rebeldías de la carne con apoteosis tristes y forzadas. Luego tornábanse a dormir volviéndose la espalda. Minutos después, el isócrono trompeteo de los ronquidos cerraba el breve paréntesis que el amor abriera en las vidas de aquellos dos seres unidos por lazo indisoluble.

Rosario no vivía más que para el mundo externo. Encastillada con las lisonjas de sus amistades, menospreciaba la poesía de la familia y del hogar. Sus triunfos de gran dama le alejaron del marido, a quien consideraba insignificante para alzarse hasta ella en demanda de una dádiva de amor. Rosario era la firma que daba valor a la razón social del matrimonio. El marido era la rúbrica, el garabato que daba testimonio de la personalidad consciente de la mujer. El bueno de Don Gaspar venía a ser dentro de la casa una especie de mula de noria que, con los ojos vendados, daba vueltas alrededor del mismo círculo para extraer de las entrañas de la tierra la riqueza que sostenía los lujos de Rosario y volcar en su mano los cangilones repletos de oro.

Rosario sentó a su mesa a cuantas personas de distinción había en Melgarejo. Organizó bailes, reuniones y fiestas. Su loco afán de conquistar admiraciones le originó grandes dispendios. A su lado revoloteaban como mariposas los más conspicuos sablitas y los gorriones más tenaces.

Aconsejada por algunos amigos que excitaban su vanidad a cambio de favores en metálico, propuso a don Gaspar que la complaciese en su anhelo de incorporar al apellido un título nobiliario. Esta solicitud, supérflua en apariencia, encubría el deseo de borrar el recuerdo de su obscuro abolengo con las galas de una dignidad postiza. Los títulos pontificios no precisan depuración de sangre. Cualquiera que guste de ellos y tenga dinero puede poseerlos fácilmente aunque por sus venas corra sangre artesana. En la feria de las flaquezas humanas se expendían dignidades artificiales, de igual modo que en la industria se producen joyas falsas. Mediante una cantidad destinada a obras pías, el Papa concede pomposos títulos decorativos a quienes lo solicitan. En el sainete de la vida es el nombre, que perdura. El mérito se pierde en las brumas del olvido.

No estaba bien que una dama de tan altos vuelos como Rosario fuese sencillamente la señora de Gutiérrez. El apellido de Gutiérrez a secas, sin ningún accesorio que lo realzase, parecía demasiado ramplón. Bien estaba un Gutiérrez para escribiente temporero o para comisionista de artículos de bisutería. A cada cosa lo suyo. Siendo don Gaspar la personalidad culminante de Melgarejo se imponía la necesidad de que

dignificara el apellido con el apéndice de un título nobiliario.

El título de marquesa, colmaba las ilusiones de Rosario. Soñaba con el marquesado con tanto entusiasmo como los niños sueñan con un uniforme de húsar o con un caballo de largas crines. En su delirio de grandezas sentía el desconsuelo de que no volverían los tiempos aquellos en que las damas de la nobleza bailaban minuetos en los parques de los castillos con gallardos caballeros de peluca empolvada, calzón corto y casacas recamadas. Los cromos de la época del conde de Aranda enardecían su imaginación.

Su nombre era muy indicado para lucir con refulgencia el título de marquesa. Entre sus amigas del señorío se haría llamar Rosario, nombre de gran bizarría que sonaba a heroína de novela cortesana. En las juntas de damas experimentarían el placer de que le dijese solemnemente la secretaria:

—Según acaba de exponer la señora marquesa... O bien se alborozaría oyendo argumentar a cualquiera de las asociadas en estos términos:

—Estoy de acuerdo con el brillante informe de la señora marquesa.

Rosario consultó con don Gaspar el título con que habían de decorarse. Ella era partidaria de un nombre romántico y puso a la consideración del marido los marquesados de Peñaflores, Montefrondoso o Cumbre-Real por su sonoridad armoniosa. Don Gaspar mostró desde el principio el empeño de escoger un título modesto que perpetuara con las galas de su no-

bleza las honradas tradiciones de su apellido. Animado de este propósito, resolvió adquirir el de marques de Casa-Gutiérrez con el cual envolvía las vanidades de la esposa en los esplendores aristocráticos, al mismo tiempo que hacía el reclamo para los productos de su industria.

Espíritu arbitrista aun en los actos mas triviales de la existencia, aprovecharía el título como marca de fábrica para los artículos de su tráfico. De este modo haría propaganda de ellos en los mercados de una manera fastuosa. Los macarrones del Marqués de Casa-Gutiérrez harían saber al mundo entero que el fabricante no era solo un hombre de negocios, sino también una persona de rango.

Aceptada por Rosario esta decisión, hicieron las gestiones oportunas para arreglar los papeles. Dos meses después, repartieron entre sus amistades unas tarjetas que decían:

«Los marqueses de Casa-Gutiérrez tienen el gusto de invitar a Vd. y a su distinguida familia al día de honor que darán en los salones de su hotel el día diez del corriente a las cinco de la tarde.»

El calificativo de opulentos propietarios, que transcendía a dignidad burguesa, fué sustituido por los de nobles e ilustres marqueses. En posesión del suspirado título, cuidó mucho Rosario de organizar la casa al estilo de los de sus próceres. Para ello mandó variar el bordado de sus ropas y el grabado de la vajilla estampando en ellas cifras heráldicas. También tuvo buen cuidado de disponer que se labrara el escudo nobiliario en la puerta del hotel. Un rey de armas

SUCESOS

Un robo

Esta noche se ha cometido un robo en el almacén de trigo que don Agustin Herrero tiene establecido en la cañada de Valladolid y sitio próximo a la Huerta de Guadiana.

Riña sangrienta

Se reciben noticias de Astudillo dando cuenta de un sangriento suceso motivado por resentimientos de familia.

Los hermanos vecinos de Santoyo Isaac y Marcos Ramos y Ramos, de 22 años de edad, respectivamente, habían promovido una acalorada discusión con su hermano político, también vecino de Santoyo, Timoteo Rodríguez Alonso, de 38 años y de estado casado.

La discusión se acaloró en tales términos, que fué preciso la intervención de algunas personas para evitar que los tres contendientes se fueran a las manos.

El asunto, al parecer, había terminado, pero pasadas unas horas, y cuando el Timoteo se hallaba en su domicilio, se presentaron en éste los dos hermanos invitándole a que saliera a la calle. Así lo hizo el Timoteo y en un momento el Isaac y el Marcos, se abalanzaron a él dándole tres puñaladas a consecuencia de las cuales quedó en estado gravísimo.

La guardia civil del puesto de Astudillo ha detenido a los agresores, quienes juntamente con las armas que usaron fueron puestos a disposición del juez municipal de la villa.

Dicen de Magaz que la guardia civil de aquel puesto ha detenido a la vecina de Soto de Cerrato Teodora Ruiz, como presunta autora de un robo de telas cometido el día 14 del actual en la casa de Magaz Inés Amor y Marcos.

Ha sido puesta la detenida a disposición del Juzgado.

Dicen de Magaz que la guardia civil de aquel puesto ha detenido a la vecina de Soto de Cerrato Teodora Ruiz, como presunta autora de un robo de telas cometido el día 14 del actual en la casa de Magaz Inés Amor y Marcos.

Ha sido puesta la detenida a disposición del Juzgado.

Dicen de Magaz que la guardia civil de aquel puesto ha detenido a la vecina de Soto de Cerrato Teodora Ruiz, como presunta autora de un robo de telas cometido el día 14 del actual en la casa de Magaz Inés Amor y Marcos.

Ha sido puesta la detenida a disposición del Juzgado.

Dicen de Magaz que la guardia civil de aquel puesto ha detenido a la vecina de Soto de Cerrato Teodora Ruiz, como presunta autora de un robo de telas cometido el día 14 del actual en la casa de Magaz Inés Amor y Marcos.

Ha sido puesta la detenida a disposición del Juzgado.

Dicen de Magaz que la guardia civil de aquel puesto ha detenido a la vecina de Soto de Cerrato Teodora Ruiz, como presunta autora de un robo de telas cometido el día 14 del actual en la casa de Magaz Inés Amor y Marcos.

Ha sido puesta la detenida a disposición del Juzgado.

Dicen de Magaz que la guardia civil de aquel puesto ha detenido a la vecina de Soto de Cerrato Teodora Ruiz, como presunta autora de un robo de telas cometido el día 14 del actual en la casa de Magaz Inés Amor y Marcos.

Ha sido puesta la detenida a disposición del Juzgado.

Dicen de Magaz que la guardia civil de aquel puesto ha detenido a la vecina de Soto de Cerrato Teodora Ruiz, como presunta autora de un robo de telas cometido el día 14 del actual en la casa de Magaz Inés Amor y Marcos.

Ha sido puesta la detenida a disposición del Juzgado.

Dicen de Magaz que la guardia civil de aquel puesto ha detenido a la vecina de Soto de Cerrato Teodora Ruiz, como presunta autora de un robo de telas cometido el día 14 del actual en la casa de Magaz Inés Amor y Marcos.

Ha sido puesta la detenida a disposición del Juzgado.

Herrero Martínez, con los señores don Apolinario Requejo García, de Villalón y don Ignacio Prieto Palencia, de dicho Villarramiel.

Los invitados fueron después de la nupcial ceremonia espléndidamente obsequiados en la casa de la madre de los novios.

Desearnos a los nuevos matrimonios, muchas felicidades en su nuevo estado.

Comedor Escolar

Queda abierta la lista de niños solicitantes del socorro.

La petición debe ser hecha a los respectivos maestros.

Para mañana han sido convocados a sesión extraordinaria los miembros de la Cámara Oficial de Comercio e Industria, con objeto de tratar lo referente con los transportes ferroviarios y las subsistencias.

La sesión tendrá lugar a las cinco de la tarde.

Con expresiva dedicatoria al Director y Redactores de este periódico, hemos recibido un ejemplar del nuevo libro de poesías «Pámpanos y Margaritas» de que es autor nuestro querido amigo y colaborador D. Buserio Buey Alario, (Aurelio Bay) el cual dedica su obra a la Colonia palentina de la Habana y Centros Castellanos de Habana y Méjico.

Por hoy nos limitamos a acusar recibo de la atención que nos ha dispensado «Aurelio Bay» a quien agradecemos el envío del ejemplar que leeremos con detenimiento para dedicarle algunas cuartillas.

La temperatura mínima durante la pasada noche fué de 8 grados bajo cero.

El barómetro acusa tendencia a subir.

Ha sido destinado como segundo jefe de esta comandancia de la guardia civil el comandante don Federico Ramirez.

Ha sido nombrado Juez municipal de Baños de Cerrato, el que actualmente es alcalde de aquel pueblo, nuestro amigo don Guillermo Ferrández y suplente don Juan Manuel Santiago.

Recaudado por consumos: El día 18 de Nobre. de 1916. . 804'47 El día 18 de Nobre. de 1917. . 810'25 Diferencia en más. 4'78

NADA MAS NUEVO

que la extensa colección que presenta esta casa en abrigos, pieles y trajes para señora.

Precios sin competencia MANUEL POLO, Mayor, 91

NUEVO INVENTO SIR contra las Almorranas Fuentes e Hijo y demás Farmacias

ESTOMAGO DISPEPSIA Carácter del estómago... Fuentes e Hijo

Hortelano

Se necesita para estar al frente de una huerta, casado, sin hijos, de 30 a 50 años, entendido y con buenas referencias, sino inútil pretender.

Luis A. Polanco informará.

MERCADOS

PALENCIA, 30.—Después de una fuerte helada, hoy salió el sol animando a los labradores a concurrir al mercado, por lo que éste se ha visto animadísimo, al extremo de hacer mucho tiempo que no lo recordamos, debido sin duda a que se inicia baja en los precios de los cereales.

Muéstranse aquellos contrariados por la pertinaz sequía, que ya perjudica grandemente a los sembrados.

Al cerrar quedaron hoy los precios a 70'50 reales la fanega de trigo de 92 libras; 51 la de cebada de 70, 57 la de centeno y 32 la de avena.

VALLADOLID, 19.—Mercado del Canal.—Hoy entraron en este mercado del detall unas 200 fanegas de trigo que se pagaron a 75'50 reales las 94 libras, con las diferencias naturales en más o en menos, según las clases—pesetas 43'64 los 100 kilos.

La tendencia en los precios es firme. Mercado del Arco.—Las entradas de trigo en este mercado fueron hoy unas 600 fanegas pagándose las clases buenas a 75'50 reales las 94 libras—pesetas 43'65 los 100 kilos.

Algunas cantidades de trigos selectos se pagaron con sobrepeso de un cuartillo y hasta medio real en fanega.

De clase corriente se vendieron unas 250 fanegas a 75 y 75'25 reales las 94 libras—pesetas 43'33 y 43'60 los 100 kilos.

Los precios están firmes.

RIOSECO, 19.—Se paga el trigo al detall en este mercado de 72'50 a 73 reales las 94 libras—pesetas 41'92 y 42'20 los 100 kilos.

El centeno se cotiza a 54 reales, cebada a 52, avena a 36, yeros a 59, muelas a 59 y lentejas a 80.

Harinas superiores a 24'50 reales arroba, buenas a 24 y corrientes a 23'50. Tercerillas a 18, cuartas a 15, comidilla a 13 y salvado de hoja a 13'50.

MEDINA, 19.—En este mercado se sigue pagando el trigo de 73 a 74 reales las 94 libras—pesetas 42'20 y 42'78 los 100 kilos.

La cebada se cotiza de 50 a 51 reales fanega, algarrobos a 58, centeno de 56 a 57 y avena a 38.

Harina extra zevende a 55'50 pesetas los 100 kilos, primera a 54'50, de todo pan a 53 y bajas a 52.

Tendencia sostenida y tiempo bueno. BARCELONA 19.—Como en las estaciones de origen no pueden facturar hasta que hayan sido des congestionados los muelles de las mercancías en estos abarrotadas, los vendedores de trigo no tienen interés en efectuar operaciones y a esto obedece la dasanimación de la Lonja.

Hoy se vendió trigo de Cáceres a 74 y Cuevas de Velasco a 75.

Por ferrocarril llegaron 102 vagones de trigo, 16 de harina, 4 de cebada, 4 de avena, y 1 de arvejonas.

Boletín Religioso

Miércoles.—La Presentación de Nuestra Señora y Santos Rufo, Celso y Clemente.

Conferencias Telefónicas

Madrid 20

Los demócratas

Se asegura con gran insistencia que han celebrado una entrevista los señores Alba y Burell, diciéndose que en la conferencia que ambos han celebrado acordaron convocar a una reunión a todos los exministros demócratas.

El periódico «El Día» publica hoy un artículo en el cual desmiente de un modo categórico que los exministros señores Alba y Burell hayan tomado tal acuerdo.

Una comisión

Ayer a última hora de la tarde visitó al ministro de Fomento señor Alcalá Zamora una comisión de Arenas de Mar, que ha venido a esta Corte para solicitar de los poderes públicos se construya en aquella localidad un puerto de refugio.

El ministro de Fomento prometió atender el ruego que le formulaba la comisión.

Esta ha visitado también al jefe del gobierno señor marqués de Alhucemas, a quien los comisionados hicieron las mismas manifestaciones.

Conferenciando

En el despacho del presidente del Consejo visitaron a éste los señores Weyler, Gimeno, Amós Salvador y varios diputados y senadores.

Con todos ellos celebró el jefe del gobierno una larga conferencia, tratando de asuntos relacionados con la política actual.

Después el señor García Prieto celebró una conferencia en su despacho de la Presidencia con los ministros de Fomento y Hacienda, señores Alcalá Zamora y Ventosa.

Frase comentada

En el Congreso se ha comentado vivamente la frase de Dato, que el gobierno ni tiene ni puede tener el decreto de disolución de Cortes.

Los auxiliares de prisiones

La Junta de Defensa que tienen formada los auxiliares del cuerpo de prisiones, ha visitado al ministro de Gracia y Justicia señor Fernández Prida.

Los comisionados rogaron del ministro, que derogue el decreto promulgado en 5 de octubre y que se refiere a la convocatoria de oposiciones para cubrir 21 plazas que se hallan vacantes de auxiliares, cuyas plazas se pro-

yectaba dejar para el turno de ascensos.

Alvarez, labora

El jefe de los reformistas, Melquiades Alvarez, ha estado en el ministerio de la Gobernación conferenciando con el señor Bahamonde.

Acercas de esta entrevista se dijo que tenía por objeto protestar de la exhumación ilegal decretada por el alcalde de Cangas de Onís.

Informes particulares aseguran que su visita con el señor Bahamonde ha tenido por objeto tratar de la huelga de mineros de Asturias, anunciada para un plazo próximo.

Los diputados por Almería

En el domicilio de don Luis Silvela se ha reunido los diputados por Almería, formulando una petición al Gobierno para que éste facilite el tonelaje necesario para la exportación de uva.

Las subsistencias

Ayer tarde a las seis y media se reunieron los ministros de Hacienda y Fomento señores Ventosa y Alcalá Zamora y el Comisario General de Abastecimientos señor Francos Rodríguez, celebrando la primera de las conferencias que se proponen celebrar semanalmente para tratar de lo relacionado con la transcendentalísima cuestión de las subsistencias y ver de solucionar este problema.

¿La Cierva, dimite?

Han circulado algunos rumores, según los cuales el ministro de la Guerra señor La Cierva dimitiría su cartera.

Esta noticia, por carecer de fundamento, se la supone una de tantas fantasías.

«La Gaceta»

En la de hoy se publica una real orden rectificadora prohibiendo la exportación de cáñamo en rama.

En Palacio

Esta mañana se verificó en Palacio el acto de presentar sus cartas credenciales al rey el nuevo embajador de Francia en esta Corte.

El acto tuvo lugar con la solemnidad acostumbrada.

A él asistieron los infantes, el gobierno y altos palatinos.

El embajador de Francia leyó un discurso, en el que hizo resaltar la

protección que siempre prestó el monarca español al pueblo francés.

También puso de relieve la gran afinidad que existe entre el pueblo francés y el español.

Don Alfonso contestó con un elocuente discurso, en el que dijo que él, al obrar de tal modo, no hizo más que interpretar los anhelos de los españoles quienes desean el mejoramiento del pueblo francés.

El monarca terminó su discurso diciendo que el agradecimiento que le dispensaba Francia era el mejor acicate para seguir en los vínculos de afinidad y simpatía que existen entre ambas naciones.

Protesta enérgica

El jefe del Gobierno nos ha mostrado esta mañana un telegrama que de Alemania ha recibido, comunicándole que en aquella capital se ha llevado a cabo un paro general con cierre del comercio como protesta por la carestía de la vida.

Carece de fundamento

También el señor García Prieto nos ha dicho que carecen de fundamento las declaraciones que se atribuyen al señor Cambó.

Únicamente tiene algo de verosimilitud que los alcaldes sean nombrados por los Ayuntamientos.

De Guerra

En este ministerio nos recibió el señor La Cierva, facilitándonos una nota explicativa de los sucesos ocurridos en la Academia de ingenieros de Guadalejara.

En dicha nota se afirma que los sucesos carecieron por completo de importancia y que su resolución se ha ajustado en un todo a la disciplina de la academia.

Después el señor La Cierva nos dijo que no cree sean ciertas las manifestaciones que algún periódico ha atribuido a un coronel del ejército.

Se lamentó de que la prensa coja estas noticias, que puedan ocasionar disgustos entre el elemento militar.

Por último, nos dió una nota en la que se indicaban los destinos dados a los regimientos de artillería de nueva creación.

Falta de pan

Por averías sufridas en la fábrica de producción de energía eléctrica, hoy se han visto obligadas a parar gran número de tahonas de esta Corte, habiendo faltado 28.000 kilos de pan.

Firma

El ministro de Hacienda ha puesto a la sanción regia varios destinos de su departamento.

Visita a un ministro

Los temporeros del censo electoral han visitado esta mañana al ministro de Instrucción Pública señor Rodés, para pedirle no les quede cesantes.

El ministro prometió cumplir la petición que le formulaban.

De Barcelona

Comunican de dicha ciudad que una comisión de diputados extremeños presididos por el marqués de la Frontera han visitado al vicepresidente de la liga regionalista para ofrecerle a la política que sigue el señor Cambó.

—Continúa la campaña en pro de una amnistía para los presos de los últimos sucesos.

Se ha constituido una comisión cuya misión es gestionar del gobierno una amplia amnistía.

Para el domingo se ha organizado un mitin al que ha sido invitado Marcelino Domingo.

Falta de carbón

Dicen de Valencia que la alarmante escasez de carbón ha creado a aquella capital un grave conflicto.

Se teme que se cierren las fábricas y se queden en huelga forzosa infinidad de obreros.

NOTICIAS

En la sesión que celebrará mañana nuestra Corporación municipal, se tratarán los asuntos siguientes:

Acta de la anterior.

Obras particulares.

Concesión de sepulturas en el Cementerio general.

Extracto de acuerdos del mes de octubre.

Cuenta de los derechos de aferición de aparatos de pesas del Municipio, entregados por el Ingeniero Fiel Conzuste.

Disposiciones.

En las oposiciones que terminaron ayer en Madrid para proveer las cátedras vacantes en varios Institutos, le ha sido adjudicada la de Literatura de Almería, a nuestro querido amigo y paisano don Severino Rodríguez Salcedo.

Muy de veras felicitamos a éste por el triunfo conseguido que ha coronado sus constantes desvelos por el estudio, dedicación que hacemos extensiva a su padre el juez municipal don Pedro Rodríguez, y a su padre político el Sr. también es catedrático de Literatura de este Instituto, don Pedro Muñoz.

En la importante villa de Villarramiel se celebró ayer el enlace de las distinguidas señoritas Felisa y Goya

Sanatorio Quirúrgico del DR. MADRAZO

SANTANDER
TELÉFONO 491

En este Instituto se trata todo género de afecciones de CIRUJÍA. Los 20 años que lleva desde su fundación y su numerosa estadística garantizan los resultados.

Para que todas las clases sociales puedan disfrutar de los beneficios de esta Clínica, se hallan establecidas tres categorías: pagando por estancia VEINTE pesetas en primera, DIEZ en segunda y CINCO en tercera.

En las dos primeras clases puede el enfermo estar acompañado de un individuo de su familia ó algún sirviente. Las consultas por escrito, se dirigirán al Director, y para otros detalles al Gerente D. Luis Polo y Español.

Fábrica de Mantas de Lana

Con los últimos adelantos conocidos en esta industria

— DE —

HIJOS DE ORTEGA SUAZO

Variado surtido en mantas para cama y para ganado

FABRICA: Prado de la Lana. DESPACHO: Mazarqueros, 1 y 3

PALENCIA

Especialidad en caprichosas mantas bordadas para regalo.



Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 6 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires, el día 8 y Montevideo el 8.

Línea de Nueva York, Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova (facultativo) el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

Línea de Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña; el 21 para Habana y Veracruz; salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 16 de cada mes, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Oracaó, Puerto Cabello y La Guayra. (Se admite pasaje y carga con trasbordo para Veracruz, Tampico y puertos del Pacífico).

Línea de Filipinas

Ello que resta de año se realizarán los siguientes viajes a Manila, saliendo los vapores de Barcelona el 2 de Octubre y 26 de Noviembre, para Por-Saíd, Suez, Colombo, Singapur y Manila.

Línea de Fernando Pó

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Zújar, Osablanca, Masagán (Escala facultativa), Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Fernando Pó el 8, haciendo las Escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Línea Brasil-Plata

Servicio mensual saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo y Lisboa (facultativa) para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Rio Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

¡AGRICULTORES!

Abonad con Nitrato de sosa de Chile. Es un abono excelente para toda clase de cultivos. Se vende en todas las casas importantes que se dedican al comercio de abonos. Informes y folletos gratis para su aplicación dirigiéndose al «Comité del Nitrato de Sosa de Chile.» Almirante, 19, Madrid.

Aceites y grasas minerales

para toda clase de maquinaria, pidanse a la

SOCIEDAD CASTELLANA DE LUBRIFICANTES

GUTIÉRREZ Y ALONSO

Hotel Villa Paea - (VALLADOLID)

Importadoras y únicos depositarios en Castilla de los aceites Bedford y Froti Company.

Los pedidos los serviremos el mismo día de recibirlo

YOST

Nuevo modelo escritura visible

No desaparece lo escrito como en otras máquinas de cinta

Mayor pral., núm. 71



¡Es una gran verdad!

No hay medicamento para curar las enfermedades de

Estómago e intestinos

por antiguas que sean, como el

DIGESTÓNICO

DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

Se vende

Un carro de varas en buen uso, con aperos y toldo para caballería pequeña, para tratar con su dueño Graciano Nieto, en Valdeolmillos.

Cerdos

Se venden treinta al destete y mafes. Mayor Antigua, 54, Bahamonde.

R. ALONSO

FOTOGRAFO

Don Sancho, 11. Hay Ascensor
VEA V. MI ARTISTICA EXPOSICION
ESPECIALIDAD EN AMPLIACIONES

SE VENDE

Un coche familiar de 6 asientos en muy buen estado y un juego de guarniciones nuevo de tronco, color avellana y hebilla níquelado. En esta administración informarán.

Manuel Santa Cruz

PRACTICANTE

en Cirujía menor y pedicura
Extirpa callos, ojos de gallo, uñeros y todo lo concerniente a Cirujía. También se pasa a domicilio. Se vacuna todos los días.
MAYOR PRAL., 107.—PALENCIA

Aprendices

Se necesitan en la imprenta de este periódico.

SE ARRIENDA

un quinón de tierra en Villada, informará José Calvo Barrios, en Palencia.

Arboles frutales

Grandes viveros de Santiago Valpuesta é Hijos, Mayor pral., n.º 177. Se remite catálogo de precios, a quien lo solicite.

Local

con destino a panera, calle de San Marcos, número 20. Para tratar, con don Nicasio Baquero, Portillo de Doña María, número 1.

A lmacón

Se arrienda uno bastante espacioso, con bodega, en la calle de Berrugete n.º 1 y 3. En la misma casa informará don Leopoldo Ojeda.

Se venden

dos cabras y unas gallinas. Plaza de Santa Marina. Hotel.

EN CASA

particular se ceden tres o cuatro habitaciones, para uno o dos caballeros de respeto: vistas Mayor principal, razón en la misma calle, Estanco, 204.

CERDOS

Se venden dos cebones, de peso 12 a 13 arrobas. Dirigirse a Luciano Payo, Revilla de Campos.

ALONSO HIJOS

Única casa en Palencia que cuenta

:: con completos talleres de ::

Imprenta,

Litografía,

Encuadernación,

montados con todos los modernos adelantos, que la industria requiere

Despacho: Mayor pral., 71

Talleres: Gil de Fuentes, 22

LIBRERIA

Esta sección comprende cuanto abarca el ramo de escritorio, papel de cartas, tinta, libros de todas clases, cuadernos, etc.

¡¡Labradores!!

El mejor y más barato engrase para máquinas agrícolas, es el aceite mineral ruso marca «Zara».

Presio de cinco bidones forma aceitera con tapón de rosca y diez kilos de aceite, quince pesetas, franco de todo gasto, sobre vagón en la estación de Valladolid.

Los pedidos han de hacerse acompañados de su importe, pro Giro postal, a Gutiérrez y Alonso. Sociedad de Labradores, «Hotel Villa Paea», Valladolid.

5.000,000

DE PESETAS salen de España anualmente por la importación de ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS.

Los Sres. Médicos podrían evitarlo recetando productos Farmacéuticos Españoles con lo cual se beneficiarían el comprador y las Industrias nacionales.

Precios al público de algunas de las Especialidades del Laboratorio de J. G. ESPINAR, de SEVILLA, comparados con sus similares extranjeros.

Precios de otros países (en pesetas)	Nombre de las Especialidades.	Precios de la casa Espinar (en pesetas)
3-50	Cápsulas de Terpinol	2-25
5-00	Hemoglobina granulada	2-75
4-00	Jarabe Lactofosfato de cal	2-50
4-50	Id. Iodo-tánico fosfatado	2-50
4-00	Id. Rábano iodado	2-25
4-50	Kola granulada	2-75
1-50	Magnesia granular efervescente (bote pequeño)	1-25
6-00	Ovalos al Ictiol (caja 6 óvulos)	3-00
5-00	Peptonato de hierro en gotas	3-00
5-00	Vino de Quina y Cacao	3-00
6-00	Id. Quina ferruginosa	3-00
5-00	Id. Hemoglobina	5-00

Venta: Principales Farmacias y Droguerías.

